

## Comportamiento de la discriminación hacia el homosexualismo en estudiantes medicina

*Behavior of the discrimination toward the homosexuality students medicine*

**MSc. Alexi Domínguez-Fabars**

aadominguez@infomed.sld.cu

**MSc. Idelvis Quintana-Polanco**

idelvis@infomed.sld.cu

**MSc. Niurka Gómez-Trujillo**

niurka.trujillo@infomed.sld.cu

Universidad de Ciencias Médica, Santiago de Cuba, Cuba

### Resumen

La discriminación hacia el homosexualismo masculino, se encuentra entre los mayores obstáculos para prevenir nuevas infecciones y dar tratamiento a aquellos que viven con VIH. Es por eso que se realizó un estudio observacional descriptivo transversal: se tomó como universo o población objeto de estudio a todos los estudiantes de ciencias médicas de la Facultad No 1 de Santiago de Cuba durante septiembre 2017-febrero 2018 con el objetivo de caracterizar el comportamiento del rechazo hacia el homosexualismo masculino e identificar las causas que se asocian con mayor frecuencia a la aparición de rechazo, obteniéndose como resultados el predominio de la discriminación en el sexo masculino en los encuestados. Un elevado número de encuestados son homofóbicos, principalmente con un nivel medio de discriminación, además se destacaron los estigmas sociales y la educación familiar como principales causas de discriminación, seguidas por las creencias religiosas.

**Palabras clave:** discriminación, VIH, homosexualismo, rechazo.

### Abstract

The discrimination toward the masculine homosexuality is among the biggest obstacles to prevent new infections and to give treatment to those that live with HIV. It is for that reason that he/she was carried out a traverse descriptive observational study: Not took as universe or population study object to all the students of medical sciences of the school No1 of Santiago from Cuba during September 2017-February 2018 with the objective of to characterize the behavior of the rejection toward the masculine homosexuality and to identify the causes that associate with more frequency to the appearance of rejection, obtaining you as results the prevalence of the discrimination in the masculine sex in those interviewed. A high number of having interviewed is homophobic, mainly with a half level of discrimination, they also stood out the social stigmas and the family education as main discrimination causes, continued by the religious beliefs.

**Keywords:** discrimination, HIV, homosexuality, rejection.

## **Introducción**

En Santiago de Cuba es insuficiente la existencia de estudios que se haya dedicado a identificar niveles de discriminación hacia los homosexuales varones en la población; por esa razón se decide realizar un estudio preliminar para que así sirva como bibliografía a cualquiera interesado en el tema y como material para futuras investigaciones, en estudiantes de medicina como futuros profesionales de la salud, los cuales podrán realizar profilaxis y la prevención de las ITS/VIH-Sida; patología cada día cobra más vida, principalmente en los hombres homosexuales, y por las bondades que presta un análisis exhaustivo de dicho tema en cuestión.

La población masculina, durante los últimos años, ha recibido la debida atención en las prioridades de las políticas de salud pública. Actualmente, debido a la vulnerabilidad de los varones se están celebrando diversas proyecciones sobre la necesidad de apoyar la salud de los hombres. En este contexto, las iniciativas en diversas áreas del conocimiento están tratando de incluir en su trabajo una mayor comprensión de las necesidades de los varones, en particular, las relativas a la sexualidad humana, como las medidas de la vulnerabilidad y de prevención de las enfermedades transmitidas por contacto sexual.

Los resultados derivados de las representaciones sociales encontradas en este estudio apuntan a la necesidad de intervenciones efectivas para la educación sexual y hacia la discriminación a los homosexuales, principalmente masculinos.

Por tanto, nos planteamos como interrogante: ¿Cuál es el comportamiento de la discriminación hacia el homosexualismo masculino en estudiantes de medicina durante el semestre septiembre 2017- febrero 2018?

## **Fundamentación teórica**

En los últimos años se ha retomado el interés internacional con respecto al homosexualismo masculino, por la vulnerabilidad incrementada que presenta este grupo ante el virus de inmunodeficiencia humana/sida (VIH/Sida), (Cáceres, 2009). El estigma parte de un lenguaje de desigualdad y exclusión en las relaciones humanas, que desprestigia profundamente o deshumaniza a grupos y personas (Estrada Márquez,

Rodríguez, Bravo García, 2009; Cáceres, Konda, Segura, Lyerla, 2007); así mismo, la discriminación hacia los hombres que tienen relaciones sexuales con hombres, bloquea los esfuerzos para controlar lo que puede considerarse una epidemia mundial y crea un clima ideal para su expansión. Junto con el Caribe, América Latina presenta el mayor índice de delitos homofóbicos del mundo (CEPDE/ONE 2006).

Cuba es un caso excepcional a nivel mundial, primeramente, ocupa un lugar privilegiado dentro de la complicada situación epidemiológica que presenta el VIH/Sida, con una tasa de prevalencia del 0,1 %. Guía para adolescentes (Ministerio de Salud Pública, 2009). La epidemia aumenta de forma sostenida, especialmente en la población masculina, con la mayor concentración en los homosexuales masculinos. A diferencia de otras legislaciones, la cubana no incluye regulaciones de corte homofóbico, pero el rechazo hacia estas personas está fuertemente arraigado en buena parte de la sociedad.

Santiago de Cuba no presenta una situación diferente con respecto al resto de las provincias cubanas. Las cifras de casos detectados con VIH/Sida se concentran igualmente en la población masculina, específicamente con el 85 % en los homosexuales masculinos (Oficina Nacional de Estadística, 2009). Sin embargo, existen pocos estudios dedicados a identificar formas y niveles de discriminación hacia esta población.

Según estudios sobre el tema realizados en Cuba por Sierra Madero (2006), se conoce que a pesar de los esfuerzos que se realizan en el país como parte de sus estudios, aún persisten actitudes discriminatorias hacia los homosexuales masculinos. Esta situación queda reflejada en el Informe de resultados de la Encuesta de Indicadores de Prevención (2009), del Ministerio de Salud Pública donde se refleja que cerca de la mitad de la población cubana (47,6 %) mantiene actitudes discriminatorias hacia este grupo vulnerable, exponiéndolo cada vez más a la infección por el VIH/Sida.

Por tanto, nos trazamos como objetivos:

1. Caracterizar el comportamiento de la discriminación hacia los hombres que tienen sexo con hombres en estudiantes de 3er año de la Facultad No.1 de Medicina durante el semestre septiembre 2016- febrero 2017.
2. Identificar las principales causas de la aparición de este rechazo.

### Materiales y métodos

Se realizó un estudio observacional descriptivo transversal: se tomó como universo o población objeto de estudio a todos los estudiantes de tercer año Ciencias Médicas de la Facultad No 1 de Santiago de Cuba durante el semestre septiembre 2016-febrero 2017. La muestra se seleccionó a través de la realización de un muestreo simple aleatorio (MAS). Para ello se confeccionó un marco muestral que contenía todos los elementos de la población ordenados e identificados con un número entre 0 y 375. La relación de los elementos de la población se adjuntó a un programa estadístico generador de números aleatorios y así fueron seleccionados los 250 elementos que formaron parte de la investigación.

Se analizaron las variables: sexo, municipio de residencia, presencia de homofobia, nivel de discriminación y causa de discriminación (tabla 1).

**Tabla 1: Operalización de las variables**

Variable	Tipo de variable	Descripción	Escala	Indicadores
Sexo	Cualitativa nominal dicotómica	Sexo biológico al nacer	Masculino, femenino.	Frecuencia absoluta, porcentaje
Municipio de residencia	Cualitativa nominal politómica	Lugar de nacimiento o donde conviven actualmente	Santiago, Segundo Frente, Guamá	Frecuencia absoluta, porcentaje
Presencia de homofobia	Cualitativa nominal dicotómica	Presencia de rechazo hacia los homosexuales	Sí, No	Frecuencia absoluta, porcentaje
Nivel de discriminación	Cualitativa ordinal politómica.	Nivel de repudio a los homosexuales masculinos.	Alto, medio o bajo.	Frecuencia absoluta, porcentaje
Causas de discriminación	Cualitativa ordinal politómica.	Causas por las cuales repudia a los homosexuales masculinos	Educación familiar, estigmas sociales, etc.	Frecuencia absoluta, porcentaje

Principios éticos de la investigación:

1. La identidad de los estudiantes entrevistados fue estrictamente reservada.
2. La selección de los estudiantes no fue mediada ni alterada por factores externos.
3. Las opiniones de los estudiantes fueron de manejo privado, únicamente conocido por los autores del proyecto.
4. Se respetaron todos los criterios emitidos, aunque algunos fueran desagradables o impropios.
5. Se evitaron las críticas, ofensas u otras manifestaciones deplorables que perjudicara el prestigio de la investigación.
6. No se obligó ni amenazó a ningún estudiante para que brindara su criterio respecto al tema en cuestión.

El proceso de recolección de los datos se realizó a partir de encuestas a los estudiantes, Para el análisis se creó una base de datos en el programa SPSS v 18 portable. La medida de resumen utilizada fue el porcentaje.

## Resultados

**Tabla 2: Estudiantes de medicina según sexo. Semestre septiembre 2017- febrero 2018**

Sexo	frecuencia	%
Masculino	144	57,6
Femenino	106	42,4
<b>Total</b>	<b>250</b>	<b>100</b>

En la tabla 2 se puede observar la distribución de los estudiantes encuestados según sexo, apreciándose que existe un predominio del sexo masculino en más de la mitad de los sujetos en cuestión. Skinner, C., Henshaw, P. & Petrak, J. (2001) obtuvieron resultados similares al encuestar estudiantes de medicina en una Universidad de Estados Unidos, pero referido al tema de discriminación a los homosexuales en general, no solo a los homosexuales masculinos

**Tabla 3: Estudiantes encuestados según municipio de residencia**

Municipio	f	%
Santiago	235	94
Segundo Frente	3	1,2
Guamá	12	4,8
<b>Total</b>	<b>250</b>	<b>100</b>

El municipio de residencia de los encuestados se refleja en la tabla 3, evidenciándose un predominio de estudiantes santiagueros, seguido por unos porcentajes de estudiantes de Guama y Segundo Frente muy pequeños, Csathó, Á., et al (2009) reflejaron en su estudio que la mayoría de sus encuestados eran de zona urbana, ya que es conocido que en las grandes universidades la mayoría de los estudiantes pertenecen a la ciudad. Además, en nuestra facultad un elevado porcentaje de los estudiantes pertenecen al municipio cabecera.

**Tabla 4: Estudiantes encuestados según presencia de homofobia**

Presencia de homofobia	f	%
Sí	225	90
No	25	10
<b>Total</b>	<b>250</b>	<b>100</b>

En la tabla 4 se observó que solamente una décima parte de los estudiantes encuestados no tienen presencia de homofobia, lo que concuerda con diversos estudios reportados a nivel internacional acerca del tema. Hidalgo, Roxana y Flores, Mercedes (1992), obtuvieron resultados similares solo que en una muestra mucho mayor (500 encuestados)

**Tabla 5: Estudiantes encuestados según nivel de discriminación hacia el homosexualismo masculino**

Nivel de discriminación hacia el homosexualismo masculino	frecuencia	%
Alto	70	31,1
Medio	120	53,3
Bajo	35	15,6
<b>Total</b>	<b>225</b>	<b>100</b>

El nivel de discriminación hacia los homosexuales masculino se plasmó en la tabla 5, destacándose que más de la mitad de los encuestados homofóbicos presentaron un nivel medio de discriminación, representando una cantidad considerable del total de encuestados (Roselli, 2004) reportó cifras similares al constatar que el 54% de sus encuestados tenían un nivel de discriminación medio. Además, se puede apreciar

también en la tabla el elevado número de encuestados que se encuentran en un nivel de discriminación alto, lo que contrasta con lo reportado por Lozano (2009) quien obtuvo pocos miembros en este grupo.

**Tabla 6: Estudiantes encuestados según causas de discriminación hacia el homosexualismo masculino**

Causa de discriminación hacia el homosexualismo masculino	frecuencia	%
Educación familiar	110	48,9
Creencias religiosas	35	15,5
Estigmas sociales	125	55,5
Otras	37	16,4

En la tabla 6 se reflejan las principales causas de rechazo hacia los homosexuales masculino, predominando los estigmas sociales en más de la mitad de los encuestados, es conocido la gran cantidad de estigmas sociales existentes, principalmente contra los homosexuales masculino, Verduzco L, Díaz-Loving R (2010) constató que el 92% de su muestra presentó este factor como causa de discriminación, resultados muy superiores a los de la presente investigación

### **Análisis y discusión**

En cuanto a investigaciones realizadas dentro de nuestras fronteras no se reportan resultados relevantes en esta esfera. Vale destacar la gran cantidad de estudiantes homofóbicos, aun cuando en nuestra sociedad se han disminuido los malos conceptos relacionados con los homosexuales, en especial a los homosexuales masculinos, lo que demuestra en arduo trabajo que aún queda por realizar para eliminar estos conceptos.

El nivel de discriminación hacia los homosexuales masculino se plasmó en la tabla 5, destacándose que más de la mitad de los encuestados homofóbicos presentaron un nivel medio de discriminación, representando una cantidad considerable del total de encuestados (Roselli, 2004) reportó cifras similares al constatar que el 54% de sus encuestados tenían un nivel de discriminación medio. Además, se puede apreciar también en la tabla el elevado número de encuestados que se encuentran en un nivel de discriminación alto, lo que contrasta con lo reportado por Lozano (2009) quien obtuvo pocos miembros en este grupo.

La educación familiar constituyó otra causa a tener en cuenta, ya que esta dilucidada por varios mecanismos la influencia que puede tener la familia en la manera de pensar de las personas. Las creencias religiosas también fueron importante etiología de discriminación, conociéndose las discrepancias de muchas religiones con esta orientación sexual (Caitlin, Huebner, Diaz, Sánchez, 2015), también reportan las creencias religiosas como determinantes en la discriminación a los homosexuales masculinos.

### **Conclusiones**

Se evidenció un predominio de la discriminación en el sexo masculino y especialmente en los residentes en el municipio Santiago, revelándose un gran número de estudiantes homofóbicos. Así como una mayor cantidad de estudiantes en nivel medio de discriminación, a causa de estigmas sociales y educación familiar principalmente.

Se espera que este estudio contribuya a la producción de conocimiento que proporcionará información para el perfeccionamiento técnico-científico de los profesionales con el fin de discutir temas relacionados con la discriminación hacia el homosexualismo masculino con el fin de darle erradicación.

### **Referencias bibliográficas**

1. Cáceres, C. (2009). Hombres que tienen relaciones sexuales con hombres y la epidemia del VIH en América Latina y el Caribe. Organización Panamericana de la Salud. Recuperado de: <http://www.onusida-latina.org/pdf/retos-planteados-por-latinoamerica-y-caribe.pdf>
2. Cáceres, C.F.; Konda, K.; Segura, E.R.; Lyerla, R. (2008). Epidemiology of male same-sex behaviour and associated sexual health indicators in low- and middle-income countries: 2003-2007 estimates. *Sex Transm. Infect.*, 84 (1), pp.49-56.
3. Caitlin, R.; Huebner, D.; Diaz, R.M.; Sanchez, J. (2015). Family rejection as a predictor of negative health outcomes in white and Latino lesbian, gay, and bisexual young adults. *Pediatrics*, 123(1), pp.346-352.

4. Oficina Nacional de Estadísticas. (2006). Informe de Resultados de la Encuesta sobre Indicadores de Prevención de Infección por el VIH/sida. La Habana: CEPDE/ONE.
5. Csathó, Á., Osváth, A., Bicsáck, É., Karádi, K., Manning, J. Kállai, J. Sex role identity related to the ratio of second to fourth digit length in women. *Biological Psychology*, 62, pp.147-156.
6. Estrada Márquez F, Magis Rodríguez C, Bravo García E. (2009). VIH/SIDA y discriminación en la población gay y otros HSH en México. VIH/SIDA y Salud Pública. Recuperado de: <http://www.censida.salud.gob.mx/descargas/biblioteca/manualvihsidaysaludpub.pdf>
7. Ministerio de Salud Pública. (2009). Guía para adolescentes. 2da. ed. La Habana: Centro Nacional de Prevención de las ITS/VIH/Sida.
8. Ministerio de Salud Pública. (2009). Encuesta de Indicadores de Prevención
9. Oficina Nacional de Estadística. (2009). Encuesta sobre Indicadores de Prevención de Infección por el VIH/sida. Recuperado de: : <http://www.one.cu/publicaciones/cepde/EncuestaPrevencionSida/InformeResultadoEncuestadeIndicadores2009.pdf>
10. Roselli, C.E. (2004). The volume of a sexually dimorphic nucleus in the ovine medial preoptic area/anterior hypothalamus varies with sexual partner preference. *Endocrinology*, 145(2), pp. 475-7.
11. Sierra Madero, A. (2006). Del otro lado del espejo. La sexualidad en la construcción de la nación cubana. La Habana: Fondo Editorial Casa de las Américas.
12. Skinner, C., Henshaw, P. & Petrak, J. (2001). Attitudes to lesbians and homosexual men: medical students care. *Sexually Transmitted Infections*, 77(2), pp. 147-148.
13. Verduzco L, Díaz-loving R. (2010). Medición de la homofobia en México: Desarrollo y validación. *RIDEP*, 30(2), pp.105-124.